

**La mort du gouverneur de La Jonquière.** (III, VII, 340.)—Le gouverneur de La Jonquière était d'une avarice et d'une avidité sans nom. A l'article de la mort, il fit une scène à son domestique parcequ'il avait allumé deux chandelles dans sa chambre.

S'il faut en croire Montcalm, il fit à l'évêque qui lui portait le saint sacrement une espèce d'amende honorable d'avoir volé et permis de voler le Roi, et le lendemain Mgr de Pontbriand monta en chaire pour en faire part au public.

On ne s'accorde guère sur la date de la mort du gouverneur de La Jonquière.

“ Les Chirurgiens, nous dit l'auteur anonyme d'un mémoire sur le Canada, employèrent tous leur art pour lui prolonger la vie ; enfin il mourut le 17 mai, 1752, à six heures et demie du soir, âgé de soixante-et-sept ans ” (*Mémoires sur le Canada, depuis 1749 jusqu'à 1760*, p. 60.)

Parkman veut que le gouverneur de La Jonquière soit mort le 6 mars 1752 : “ He died on the sixth of March, 1752 ; not on the seventeenth of May, as stated in the *Mémoires sur le Canada, 1749-1760*.” (*Montcalm and Wolfe*, II, p. 206.)

D'après l'intendant Bigot c'est le 19 mars 1752 que le marquis de La Jonquière rendit son âme à Dieu (*Rapport sur les archives du Canada pour 1887*, par Douglass Brymner, p. C L X.)

On sait que M. de La Jonquière fut inhumé dans l'église des Récollets de Québec. On avait mis sur sa tombe une inscription rappelant ses titres, son âge et la date de sa mort. Nous avons sous les yeux deux copies de cette inscription, l'une extraite de l'*Histoire du Canada* de Smith, l'autre de la *Vie de M. de La Jonquière* publiée par son petit-fils le marquis de La Jonquière. L'une dit : “..... Décédé à Québec le 17 May 1752, à six heures et demie du soir, âgé de 67 ans.” ; l'autre : “ Décédé à Québec, le 17 mars 1752, à six heures et demie du soir, âgé de soixante-sept ans.” Laquelle croire ?

La vérité est que M. de La Jonquière mourut le 17 mars, suivant le texte formel de l'acte de sépulture :

“ Le vingt de Mars mil sept cens cinquante-deux a été inhumé dans l'Eglise des RR. PP. Recollets conformément à ses dernières volontés haut et puissant Seigneur Pierre-Jacques Marquis de La Jonquière, Chef d'Escadre des Armées Navales de Sa Majesté, Commandeur de l'ordre Royal et Militaire de St-Louis, Gouverneur et Lieutenant Général pour le Roy en toute la Nouvelle France, que Nous souffigné Curé de Québec et Chanoine honoraire de la cathédrale avons conduit en la dite Eglise des RR. PP. Recollets avec les cérémonies ordinaires ; il était décédé le dix-sept du dit mois, muni des sacrements de l'Eglise, âgé de foixante-sept ans.”

Cet acte de sépulture est signé par M. J. F. Récher, curé de Québec.